

Sesión 1

Dios es Espíritu

Sección I. Introducción:

■ A. La afirmación fundamental: “Dios es Espíritu” (Juan 4:24)

Jesús declaró:

*“Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en verdad es necesario que adoren.”
(Juan 4:24)*

Esta es una verdad central en la fe cristiana. Conocer la **naturaleza espiritual de Dios** es clave para comprender:

- Qué es el cristianismo.
 - Cómo se entra al Reino de Dios.
 - Qué significa ser ciudadano en ese Reino.
 - Qué es la verdadera adoración.
-

■ B. Dios no es material, sino espiritual

Dios no es una entidad física o limitada por materia.

Esto significa que:

- No puede ser representado por imágenes o ídolos.
- No está restringido al tiempo ni al espacio.
- No se accede por medios materiales, sino espirituales.

Aunque nuestra naturaleza física tiene dificultades para contemplar lo infinito, **Dios se ha dado a conocer** y podemos aprender verdades fundamentales sobre Él.

■ C. Conocer a Dios es esencial

Nuestra capacidad y deseo de servir y adorar a Dios **dependen de cuánto lo conocemos**.

Jesús dijo:

“Y esta es la vida eterna: que te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien has enviado.”

(Juan 17:3)

Conocer a Dios no es solo saber lo que Él quiere o cuáles son sus mandamientos.
Es conocer **quién es Él**: su carácter, su propósito, su naturaleza.

■ D. El conocimiento de Dios moldea nuestra fe

La naturaleza de Dios **define la naturaleza del cristianismo**.

No se trata solo de seguir normas, sino de vivir en relación con un Dios que es espíritu.

Por eso, no solo se trata de conocer la **voluntad de Dios**, sino de conocer a **Dios mismo**.

Sección II: Dios es Espíritu

■ A. ¿Qué significa que Dios sea “Espíritu”? (Juan 4:24)

Jesús declaró:

“Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en verdad es necesario que adoren.”
(Juan 4:24)

Esta afirmación **presupone que Dios existe**, y luego explica **lo que Él es en esencia**:

Dios no es materia, no es cuerpo, no es energía física.

Dios no es “carne y hueso” (Lucas 24:39).

Él es Espíritu, lo que implica que es **invisible, inmaterial, eterno y perfectamente libre de las limitaciones humanas**.

■ B. Dios es invisible e inalcanzable por medios físicos

Al ser espíritu, Dios no puede ser visto con ojos humanos.

La Escritura lo afirma de forma contundente:

- “Él es la imagen del Dios invisible...” (Colosenses 1:15)
- “Al Rey eterno, inmortal, invisible...” (1 Timoteo 1:17)
- “A Dios nadie le vio jamás.” (Juan 1:18)
- “A quien ninguno de los hombres ha visto ni puede ver.” (1 Timoteo 6:16)
- “No me verá hombre, y vivirá.” (Éxodo 33:20)

Conclusión:

El ser humano, por su naturaleza finita, no puede ver ni contener a Dios.

Dios está más allá de lo que nuestros sentidos físicos pueden captar.

■ C. Dios no es como el hombre ni como la materia

Afirmar que Dios es Espíritu es **negar que Dios sea un superhombre**.

No podemos imaginarnos a Dios con las limitaciones de nuestra carne o nuestra experiencia humana.

📌 Nadie ha visto un “espíritu”, pero **por la fe entendemos** que el ser espiritual de Dios es:

- Real.
 - Santo.
 - Activo.
 - Comunicativo.
-

■ D. El ser humano necesita transformación para ver a Dios

Dios es Espíritu, y el ser humano, en su estado actual **pecaminoso y mortal, no está capacitado para verlo**.

“La carne y la sangre no pueden heredar el reino de Dios.”

(1 Corintios 15:50)

Por eso, se necesita un cambio espiritual:

- De un cuerpo natural a un cuerpo espiritual *(1 Cor. 15:44)*
- De lo terrenal a lo celestial *(Fil. 3:20–21)*
- Hasta llegar a ser como Él *(1 Juan 3:2)*

🔄 **Implica un proceso de transformación** que inicia por la fe y culmina en la gloria.

■ E. Aplicaciones prácticas

- Dios es invisible, pero **se revela**.
 - No lo percibimos con los ojos, pero **sí con el corazón que cree**.
 - No se le adora con ritos materiales, sino **con espíritu y verdad**.
 - Necesitamos **una transformación interior** para acercarnos a Él.
-

📖 Preguntas para reflexión

1. ¿Qué ideas equivocadas sobre Dios son corregidas al entender que Él es Espíritu?
2. ¿Estoy adorando a Dios con un enfoque material o espiritual?
3. ¿Anhelo ser transformado para ver a Dios tal como es?

Sección III: Antropomorfismos y Teofanías

A. ¿Qué es un antropomorfismo?

Un **antropomorfismo** es una figura literaria en la que se le atribuyen a Dios características humanas — como rostro, ojos, manos, pies, emociones o acciones típicamente humanas— con el fin de **ayudarnos a entenderlo**.

Definición:

“La atribución de características humanas (sentimientos, forma, acciones o cualidades) a Dios, a cualquier ser espiritual o incluso a elementos de la naturaleza.”

Ejemplos bíblicos:

- **Rostro y ojos:**

“Porque los ojos del Señor están sobre los justos, y sus oídos atentos a sus oraciones...”
(1 Pedro 3:12)

- **Oídos:**

“...pero el rostro del Señor está contra aquellos que hacen el mal.”
(1 Pedro 3:12)

- **Manos y brazos:**

“...Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios...”
(1 Pedro 5:6)

 Aunque estos versículos hablan de partes del cuerpo, debemos recordar que **Dios es Espíritu** (Juan 4:24), y por tanto, **no tiene cuerpo físico**.

B. ¿Por qué la Biblia usa antropomorfismos?

Dios es invisible (1 Timoteo 6:16), y nosotros somos seres físicos y limitados.

Por eso, Dios usa lenguaje humano para **comunicarse con nosotros de manera comprensible**.

Textos clave:

- *“Al Dios invisible...”*
(1 Timoteo 1:17)

- *“A quien ninguno de los hombres ha visto ni puede ver...”*
(1 Timoteo 6:16)

- *“A Dios nadie le vio jamás...”*
(Juan 1:18)

Los antropomorfismos **no describen cómo es Dios en esencia**, sino cómo actúa y se relaciona con su creación.

■ C. ¿Qué significa “a imagen de Dios”?

Cuando la Biblia dice que el hombre fue hecho “a imagen de Dios” (Génesis 1:26-27), no se refiere a una imagen física, ya que Dios no tiene cuerpo. Se refiere a una imagen **moral, espiritual y racional**.

📖 Textos de apoyo:

- *“Él es la imagen del Dios invisible...”*
(Colosenses 1:15)
 - *“...el cual siendo el resplandor de su gloria y la imagen misma de su sustancia...”*
(Hebreos 1:3)
-

■ D. ¿Qué es una teofanía?

Una **teofanía** es una manifestación visible de Dios en forma humana o material.

📌 En la Biblia, a veces se habla de personas que “vieron a Dios”.

Estas apariciones **no son visiones de Su esencia**, sino **formas que Dios tomó temporalmente** para revelarse.

📖 Ejemplos de teofanías:

- **Génesis 18:1-2:**

“Y se le apareció Jehová en el encinar de Mamre... y he aquí tres varones...”

- **Génesis 22:22-30:**
(Relato de Abraham y el ángel del Señor)
- **Éxodo 33:17–23:**

“Verás mis espaldas; mas no se verá mi rostro.”

- **Génesis 32:24, 30 (Jacob):**

“Y Jacob se quedó solo; y luchó con él un varón...”

“Vi a Dios cara a cara, y fue librada mi alma.”

- **Oseas 12:4:**

“Venció al ángel y prevaleció...”

✚ Aunque el texto dice que vio a Dios, **lo que vio fue una manifestación temporal**, adaptada a su capacidad.

■ E. Conclusión y aplicación

- Dios **no tiene cuerpo**, pero se comunica usando lenguaje humano.
 - Cuando la Biblia habla de “la mano de Dios” o “su rostro”, lo hace en forma simbólica, **para expresar su poder, presencia o juicio**.
 - Cuando alguien ve “a Dios”, lo que ve es **una teofanía**, no su esencia espiritual e infinita.
-

👉 Preguntas de reflexión

1. ¿Por qué necesitamos que Dios use lenguaje humano para hablarnos?
2. ¿Qué diferencias hay entre cómo nosotros percibimos y cómo Dios realmente es?
3. ¿Cómo afecta tu adoración saber que Dios es Espíritu, pero se ha revelado mediante teofanías?

Sección IV. Conclusiones basadas en “Dios es Espíritu” (Juan 4:24)

La afirmación “Dios es Espíritu” tiene profundas implicaciones teológicas y prácticas. A continuación, se presentan seis conclusiones que derivan de esta verdad fundamental:

a) El espíritu precede a la materia

Dios es Espíritu y es también el Creador. Por lo tanto, el espíritu tiene primacía sobre la materia. Esto se deduce claramente del Salmo 90:2:

Salmo 90:2 – “Antes que naciesen los montes y formases la tierra y el mundo, desde el siglo y hasta el siglo, tú eres Dios.”

Esta verdad establece que Dios existía antes de cualquier forma de materia y es anterior a toda la creación.

b) El materialismo, el panteísmo y la idolatría son errores

Estas cosmovisiones fallan porque niegan o distorsionan la naturaleza espiritual de Dios:

- El **materialismo** excluye a Dios por enfocarse solo en lo físico.
- El **panteísmo** afirma que todo es Dios, borrando la distinción entre Creador y creación.

- La **idolatría** reduce a Dios a imágenes corruptibles.

Romanos 1:23 – “Y cambiaron la gloria del Dios incorruptible en semejanza de imagen de hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles.”

Isaías 44:20 – “De ceniza se alimenta; su corazón engañado le desvía, para que no libre su alma, ni diga: ¿No es pura mentira lo que tengo en mi mano derecha?”

c) El espíritu es más fundamental que la materia

La vida espiritual es más esencial que la vida física:

Santiago 2:26 – “Porque como el cuerpo sin espíritu está muerto, así también la fe sin obras está muerta.”

Mateo 10:28 – “Y no temáis a los que matan el cuerpo, mas el alma no pueden matar; temed más bien a aquel que puede destruir el alma y el cuerpo en el infierno.”

Lo espiritual es lo que realmente permanece. Jesús también enseña sobre la codicia como un problema del corazón, no del cuerpo:

Mateo 6:19-21 – “No os hagáis tesoros en la tierra... sino hacéos tesoros en el cielo... porque donde esté vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón.”

Lucas 12:13-21 – Parábola del rico insensato, quien acumuló riquezas para sí, pero no fue rico para con Dios.

Y en cuanto a la belleza externa:

Apocalipsis 3:17 – “Tú dices: Yo soy rico, y me he enriquecido... y no sabes que tú eres un desventurado, miserable, pobre, ciego y desnudo.”

1 Pedro 3:3-5 – “Vuestro atavío no sea el externo... sino el interno, el del corazón, en el incorruptible ornato de un espíritu afable y apacible...”

d) Dios es independiente de la materia

Dios no depende del universo para existir, pero el universo sí depende de Él:

Génesis 1:1 – “En el principio creó Dios los cielos y la tierra.”

Su existencia es absoluta. Él es antes de todo lo creado, y lo sostiene todo.

e) El Reino de Dios es espiritual

Debido a que Dios es Espíritu, su Reino también lo es:

Juan 3:3-6 – “El que no naciere de nuevo, no puede ver el reino de Dios... Lo que es nacido del Espíritu, espíritu es.”

Romanos 14:17 – “Porque el reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo.”

Filipenses 3:3 – “Porque nosotros somos la circuncisión, los que en espíritu servimos a Dios...”

Romanos 2:28-29 – La verdadera ciudadanía espiritual no depende de señales externas.

Romanos 9:6-8 – “No todos los que descienden de Israel son israelitas... los hijos de la promesa son contados como descendencia.”

Filipenses 3:20 – “Mas nuestra ciudadanía está en los cielos...”

f) Las formas externas solo tienen valor si expresan lo espiritual

El verdadero culto a Dios debe ser espiritual, no solo ritual. Por ejemplo:

Mateo 15:8-9 – “Este pueblo de labios me honra; mas su corazón está lejos de mí. Pues en vano me honran...”

Colosenses 3:16 – “La palabra de Cristo more en abundancia en vosotros... cantando con gracia en vuestros corazones al Señor.”

La Cena del Señor también debe ser una participación espiritual, no solo física:

1 Corintios 10:16 – “La copa de bendición que bendecimos, ¿no es la comunión de la sangre de Cristo? El pan que partimos, ¿no es la comunión del cuerpo de Cristo?”

Aplicación práctica para el curso:

- **Preguntas para reflexión:**
 1. ¿Qué costumbres religiosas que has visto priorizan lo externo más que lo espiritual?
 2. ¿De qué manera tu entendimiento de Dios como Espíritu cambia tu adoración y tu relación con Él?
- **Actividad sugerida:**

Elaborar una lista personal de prácticas espirituales y evaluar si cada una nace del espíritu o simplemente es un ritual sin contenido.

Sección V: La necesidad de la fe

1. Dios es invisible por naturaleza

Como “Dios es Espíritu” (Juan 4:24), no puede ser visto con los ojos humanos. Esto plantea una necesidad especial de fe.

“Es, pues, la fe la certeza de lo que se espera, la convicción de lo que no se ve.”

— *Hebreos 11:1*

“Pero sin fe es imposible agradar a Dios; porque es necesario que el que se acerca a Dios crea que le hay, y que es galardónador de los que le buscan.”

— *Hebreos 11:6*

2. La fe es central en la religión verdadera

Tanto el judaísmo como el cristianismo comenzaron con fe en Dios, un Dios que no se ve pero que se revela espiritualmente. No es fácil adorar a un Dios invisible, pero eso es precisamente lo que se nos pide.

3. Jesús, el Cristo, tampoco es visible hoy

Cristo también está ahora fuera del alcance de los sentidos físicos, sin embargo, se nos llama a creer en Él.

“Jesús le dijo: Porque me has visto, Tomás, creíste; bienaventurados los que no vieron, y creyeron.”

— *Juan 20:29*

“A quien amáis sin haberle visto, en quien creyendo, aunque ahora no lo veáis, os alegráis con gozo inefable y glorioso.”

— *1 Pedro 1:8*

4. La fe como respuesta espiritual

La fe responde a la verdad revelada por el Espíritu, no a las apariencias externas. Esta fe se convierte en el vínculo entre el ser humano finito y el Dios infinito, que es Espíritu.

Sección VI. Dios revelado en la encarnación de Cristo

A. La necesidad humana de una manifestación visible de Dios

La naturaleza espiritual e invisible de Dios presenta un desafío para el ser humano, quien desea una expresión tangible de lo divino. Esta necesidad fue satisfecha mediante la **encarnación de Cristo**, el **Verbo hecho carne**.

Juan 1:14 (RVR1960)

"Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros (y vimos su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno de gracia y de verdad."

Juan 14:7–9 (RVR1960)

"Si me conocieseis, también a mi Padre conoceríais; y desde ahora le conocéis, y le habéis visto.

Le dijo Felipe: Señor, muéstranos el Padre, y nos basta.

Jesús le dijo: ¿Tanto tiempo hace que estoy con vosotros, y no me has conocido, Felipe? El que me ha visto a mí, ha visto al Padre; ¿cómo, pues, dices tú: Muéstranos el Padre?"

Jesús mismo declaró que ver al Hijo es ver al Padre. La encarnación revela a Dios de forma accesible para los sentidos humanos.

B. El testimonio apostólico sobre la realidad del Hijo

El apóstol Juan, en su primera carta, subraya con fuerza que Jesús fue visto, oído y tocado por testigos oculares. Esto confirma que **la realidad de Dios se manifiesta en la realidad del Hijo**.

☐ 1 Juan 1:1 (RVR1960)

"Lo que era desde el principio, lo que hemos oído, lo que hemos visto con nuestros ojos, lo que hemos contemplado, y palparon nuestras manos tocante al Verbo de vida."

☐ 1 Juan 5:20 (RVR1960)

"Pero sabemos que el Hijo de Dios ha venido, y nos ha dado entendimiento para conocer al que es verdadero; y estamos en el verdadero, en su Hijo Jesucristo. Este es el verdadero Dios, y la vida eterna."

Estas afirmaciones no sólo subrayan la experiencia empírica de los primeros discípulos, sino que también declaran que Jesús nos da entendimiento para conocer al Dios verdadero.

C. Aplicación para la vida cristiana

Este énfasis en la encarnación tiene una función pedagógica profunda: **Cristianismo no es simplemente la aceptación de hechos doctrinales, sino una relación viva con un Dios real**. Cuando entendemos la encarnación como una manifestación de Dios, no sólo lo comprendemos mejor, sino que somos transformados por esa comprensión.

La serie de lecciones del curso busca algo más que conocimiento académico; pretende despertar en nosotros una reverencia real por Dios, nacida de ver Su gloria en la persona de Cristo.